BIBLIOGRAFIA.

PERATIVE Surgery por el Dr. Shelton Horsley, Cirujano del Hospital "St. Elizabeth" de Richmond, Va., etc. Un tomo de 732 páginas con 613 ilustraciones originales; precio, 10 dólares.

C. V. Mosby Company, editores, 508 N. Grand Ave. St. Louis, 1921.

La obra de Horsley, es un texto moderno que en el menor número de páginas describe e ilustra, a la perfección, las principales operaciones que en la actualidad se emplean, seleccionando el autor en cada caso la mejor técnica operatoria, no siempre propia de aquel, sino tomada en ocasiones de los principales cirujanos de Norteamérica. Tiene el libro en cuestión el mérito de constituir una buena obra de consulta que se recomienda por su escogido material y que puede siempre tenerse a mano, dado su reducido volumen.

VALDES.

Roentgen Diagnosis of Diseascs of the Alimentary Canal por e Dr. Russell D. Carman, Jefe de la Sección de Roentgenología, división de Medicina de la Clínica Mayo, de Rochester, Minn. Un vol. en 8º de 676 págs. con 626 ilustraciones.

W. B. Saunders Co., Filadelfia. Precio 8.50 dólares. 1921.

El exámen roentgenológico de las vías digestivas ha tomado en los últimos tiempos sitio preemínente entre los métodos diagnósticos, y si se estudia el progreso efectuado en solo unos cuantos años, maravillan los resultados que se obtienen en la actualidad. Ciertamente es la rama de la radiología que más rápidamente se ha desarrollado, y de seguro que se encuentra próxima a la perfección, pues el método del pneumoperitoneo ha venido a completar brillantemente la vizualización de visceras que hasta ahora se dificultaba en ciertos casos observar en la pantalla. La radiología ha hecho entrar ampliamente a la Cirugía en el campo de la patología digestiva, a la vez que ilustra al internista en muchos aspectos íntimos de la función.

Uno de los centros más famosos en el mundo, por la seriedad de los estudios que allí se hacen, es la clínica de los hermanos Mayo, cuyo departamento de radiología está dirigido por el Sr. Russel

D. Carman. El hecho de que el nombre de Carman vaya asociado con el de la *Mayo's Clinic*, basta para prestigiar aquel, y sin conocer el libro, podría asegurarse a priori que es un buen libro. Sin embargo, estudiándolo, no sólo se confirma aquello, sino que apasiona su lectura.

Los textos de radiología hablan naturalmente del estudio del aparato digestivo, pero no con la extensión que desea el que se interesa profundamente en el asunto. Por lo general, las investigaciones nuevas se hallan consignadas en revistas, y en la imposibilidad de tenerlas a la mano todas, y en diversos idiomas, existía la necesidad imperiosa de una obra que resumiera lo que de más moderno se encuentre. Y es lo que espléndidamente ha efectuado el Dr. Carman, agregando lo que su amplia competencia puede añadir.

El libro del Dr. Carman no es para novicios, sino para iniciados en la radiología, o como obra de consulta. Por eso la parte técnica estí tratada someramente, cancediendo toda su atención a la interpretación clínica.

Los límites de esta nota no permiten hacer un análisis detallado de la obra. Editada con el lujo que acostumbra la renombrada casa Saunders, lo que hace más grata su lectura, tiene magníficos, grabados que ilustran los casos clínicos consignados.

El libro del Dr. Carman será una de las obras más consultadas de la moderna bibliografía médica, pues por igual interesa al radiólogo que al cirujano o al internista.

MADRAZO.

Diseases of Children designed for the use of students and practitioners of Medicine por Herman B Sheffield, médico, antiguo instructor de Pediatria en el "New York Post Graduate Medical School & Hospital," & &.

Volumen de 798 páginas, empastado en tela. C. V. Mosby Co. Editores. St. Louis. Mo. E. U. A. Precio 9 dólares.

Esta obra, profusamente ilustrada con grabados en negro y nueve planchas a colores se encuentra dividida en 14 capítulos, de los cuales seguramente el primero es el más original e interesante y vale la pena hacer notar que no obstante que existe en Estados Unidos la inveterada costumbre de criar a los niños artificialmente y son poquísimas madres las que los amamantan, el Dr. Sheffield se muestra decidido partidario de la alimentación natural, aún cuando dice que niños perfectamente sanos pueden alimentarse con botella, siempre que se emplee buena leche y se la modifique convenientemeate; después de extenderse bastante sobre los díversos modos de alimentación infantil, da tablas para la alimentación de los niños hasta cumplir los dos años. En el segundo capítulo se ocu-

pa el autor del exman de los enfermitos, y de la semiología infantil, ocupándose de la anatomía y fisiología normales para tratar en seguida de los diversos síntomas morbosos relacionándolos con las enfermedades; esta manera tan útil de tratar la semiología figura en algunas otras obras de Pediatria, muy más extensas, la de Pflaundler y Schbossmann v. gr. El autor se aventura a decir en el capítulo IV a propósito de lesiones que se consideran siempre congénitas (como la luxación de la cadera) que pueden ser consecuencia de infección sobrevenida después del nacimiento. Es digna de mención una soberbia lámina que representa una evacuación intestinal verde y que corresponde a la dispepsia ácida: esta ilustración basta por sí sola, sin necesidad de descripción alguna para dar idea completa del asunto. A propósito de la difteria hay una tabla muy ilustrativa que demuestra gráficamente como aumenta el peligro por cada día que se retarda el tratamiento sueroterápico. Es de lamentarse que solo se dediquen en la obra unas cuantas páginas a las enfermedades del aparato circulatorio y también parece demasiado concisa la que trata de padecimientos de la sangre, bazo, tiroides, timo e hipófisis y otro tanto sucede con la referente a las dermatosis; en cambio, son de mencionarse con encomio los capítulos XI y XII que tratan el uno de las enfermedades del aparato urinario y el otro de las del sistema nervioso, con la magnífica descripción, en este último de la meningitis cerebroespinal epidémica y la poliomielitis anterior aguda.

En resumen, se trata de una obra muy bien presentada, elemental, como su objeto lo indica (toda vez que está destinada a estudiantes y prácticos en general,) bien distribuida y en la que al la do de excelencias indiscutibles, se encuentran tal cual lagunas.

cosio.

Transaction of the Association of American Physicians. Volumen XXXV, Filadelfia, 1920.

Un tomo de 332 págs empastado en tela, en el que constan, aparte de la lista completa de los miembros de la Asociación y sus Reglamentos, las memorias leidas y discutidas en la reunión celebrada en Atlantic City, N. J. los días 4 y 6 de mayo de 1920.

Sanidad Practicamente Aplicada por Harold Bacon Wood, médico. Doctor en Salubridad Pública, antiguo epidemiólogo del Departamento de Sanidad del Estado de Nueva York, & & Traducción de D. Roberto Gayón.

John Wiley & Sons, Inc. Editores, Nueva York, 1920. Un vol. de 467 p. con varias ilustraciones Esta obra, verdadero manual contiene las principales aplicaciones prácticas de la Higiene pública, expuestas de modo claro y pormenorizado y se recomienda por sí sola para estudiantes, para el público en general y aún para médicos no familiarizados con servicios de sanidad. Es de lamentarse que, cual acontece frecuentemente con obras impresas en español en Estados Unidos la presente se aleja bastante del casticismo; empero, ello que rebaja el valor literario del libro, en nada mengua su valor científico.

Memoria del V Congreso Médico Mexicano. Dirección de Talleres Gráficos de la Nación. México, 1920. 1 vol. en 4º mayor, de 468 páginas.

Dificult des insuperables habían impedido al Dr. Pruneda, Relator del Congreso, dar a luz la memoria respectiva, como él lo asienta en la advertencia preliminar; más una vez que tales dificultadee fueron allanadas se ha efectuado la publicación de la obra que era esperada con onsia por quienes tomaron parte en esa justa científica que marca la reanudación de la serie de los Congresos médicos en México, interrumpida por las hondas perturbaciones que experimentó el país, a partir de 1910.

Memoria del Primer Congreso Mexicano del Niño, patrocinado por "El Universal." México, 1921. Un vol. de 394 páginas.

La meritoria labor llevada a cabo por las personas que tomaron parte en el Congreso se encuentra detallada en la Memoria, en la que figuran también, algunas de las discusiones que se desarrollaron y algunos de los discursos pronunciados en ocasión del mitin científico que patrocinó el periódico del Sr. Ing. Palavicini.

The International Journal of Gastro-Enterology. Nueva York. Ha llegado a nuestra mesa de Redacción el primer número de esta Revista especialista, correspondiente al mes de julio de 1921, que se publica bajo la dirección del Dr A. L. Soresi; precio de subscripción, 6 dólares por año Los pedidos se harán al Director, 220 W. 50th. Street, New York, E. U. A.

Queda inscrito el nuevo e interesante colega en nuestras listas de canje.

Archivos de Medicina, Cirugia y Especialidades. Publicación quincenal que hacen en Madrid distinguidos facultativos hispanos: su principal objeto es hacer una cuidadosa selección de los trabajos que se publiquen en el mundo, en lo que a la Medicina o a sus ramas afecta; con tal objeto son analizadas unas 500 revistas médicas de las que salen a luz en español, francés, alemán, inglés e italiano. Precio: número suelto, 2 pesetas, atrazados 3 pesetas, subscripción por un año, 45 pesetas; se remite un número de muestra gratuitamente a quien lo solicite a la Administración: Carranza, 20 ó Apartado de Correos núm. 233. Madrid, España.

El Maestro. Revista de Cultura nacional; Directores, Enrique Monteverde y Agustín Loera y Chávez. Dirección, 1ª de Gante No. 3. Apartado postal 105 bis. México, 1921.

Esta publicación la hace la Universidad Nacional, como uno de los números de su programa de difusión cultural y da idea de sus tendencias lo que en el editorial del primer número dice el Lic. D.

José Vasconcelos.

Quisiéramos que esta Revista iniciara a nuestros escritores en un nuevo período, que bien podríamos llamar antiliterario y que sirviera para decir las cosas como son, muy lejos de la tiranía de las formas, muy lejos del vano fantasma de la gloria—mísera gloría que no es más que el aplauso humano—y que permitiría buscar esa verdad que tanto necesitamos, esa justicia por la que tanta sangre se ha derramado, y esa luz que sólo el esfuerzo de las conciencias sinceras logra hacer brillar de cuando en cuando y fugitivamente, en medio del descontento, en medio del dolor y de la sombra que rodea a los hombres."—"Si, proscribiremos la crítica destructiva, ensalzaremos todo lo que sea obra, aunque sea modesta, todo lo que sea virtud, aunque sea humilde; seremos constructores hasta en la crítica....."

Revista Médica, publicación mensual, órgano de la Sociedad de Alumnos de la Facultad de Medicina, Morelia, Michoacán.

Es Director de este periódico estudiantil el Sr. Salvador Franco López, la Administración corre a cargo de D. Rafael Alvarado y forman el cuerpo consultivo los Doctores Ignacio Chávez, Rafael Campuzano, J. Guadalupe Munguía y Jesús Díaz Barriga. Precio de suscripción, \$3 00 al año.

Resultado de algunas observaciones y experimentos con la sangre de entermos de Tifo Exantemático. UN LEPTONEMA BIPOLAR NO DESCRITO HASTA AHORA. Trabajo presentado al VI Congreso Médico Nacional por el Dr. Alberto Oviedo Mota, en representación de la Facultad Médica Michoacana.

Departamento Universitario y de Bellas Artes. México, 1921. Folleto de 16 páginas de texto con varias ilustraciones que representan dibujos esquemáticos.

Los Tribunales para menores delincuentes. Bases para un proyecto de Ley por el Lic. Antonio Ramos Pedrueza, Decano de la Facultad de Jurisprudencia y Profesor de Derecho Penal de la misma Facultad.—"Film Imprenta," Av. Uruguay, 17, México, 1921.—El estudio en cuestión constituye la memoria presentada por el conocido jurisconsulto en la sección respectiva del primer Congreso Mexicano del Niño.

Dos discursos pronunciados en el Anfiteatro de la Escuela N. Preparatoria en la Conmemoración del Dr. Gabino Barreda, efectuada con motivo del XL aniversario de su muerte. Imprenta Victoria, S. A., 4ª Victoria 92. México, 1921.

Folleto de 44 páginas en las que se reproducen sendos discursos pronunciados por el Sr. Lic. Miguel S. Macedo y el Sr. Ing. Agustín Aragón.

Tratamiento Quirúrgico de la Ulcera del Estómago. Tesis que para su examen profesional presenta el alumno Alejo Larrañaga. Folleto de 34 págs.

Librería de la Vda. de Ch. Bouret. México, 1921.

La Proteinoterapia no especifica en las enfermedades infecciosas, prueba escrita por Rodolfo Gayol para su examen general de Medicina, Cirugío y Obstetricia. Folleto de 61 págs.

Linotipografía Artística, Motolinía 30. México, 1921.

The Rockefeller Foundation a reviw for 1920. The program for 1921 por George E. Vincent, Presidente de la Fundación. Nueva York, 1921.

Velada Literario-Musical para conmemorar los siguientes aniversarios de fundación: el XXI de la Federación Dental Internacional y el XIV de la Federación Dental Nacional Mexicana. México, Imprenta Victoria, S. A. 1921.

Además de los libros y revistas apuntados y que nos han sido enviadas por los respectivos autores o editores, tenemos que agradecer el obsequio que se sirvió hacer a la Biblioteca de la Academia el Sr Dr. Jesús Labastida, propietario de la Droguería ubicada en

la Avenida Isabel la Católica, No. 16, consistente en la obra clásica "Histologie du Systeme Nerveux de l'Homme et des Vertébrés" por S. Ramón Cajal, Profesor de la Universidad de Madrid. Edición francesa revisada por el autor y traducida del español por el Dr. L. Azoulay.—2 tomos en 4º mayor, con 1025 grabados en negro y a colores. A. Moloine et Fils, París, 1911.

Quiere el muy estimable Profesor D. Benito Fentanes que la palabra objetivo sea empleada sólo en calidad de adjetivo calificativo, y que cuando se la quiera emplear como substantivo de diga objeto.

Si hubiésemes de complacer al gramático veracruzano nos veríamos obligados a decir v. gr. 'el *objeto* del microscopio se compone de un juego de lentes y es la parte del aparato que se acerca al *objeto*."

Y allende de tal dislate y otros que se podrían cometer tratando del telescopio, el Profesor Fentanes puede convencerse de que no está enteramente en lo justo al hacer la recomendación apuntada, si consulta al Diccionario de la Real Academia.